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ORDEM DE TRABALHOS: 

Aos vinte e quatro dias do mês de novembro do ano de 2016, pelas 18 horas, realizou-se na Escola Básica 

de São Gonçalo, sede de agrupamento de escolas com a mesma designação, uma reunião com todos os 

representantes eleitos e designados do Conselho Geral do Agrupamento supracitado, com exceção dos 

conselheiros: Dina Miguéis (que foi substituída por Ana Lídia Reis); Teresa Antunes; Maurícia Pires e Cecília 

Simões com a seguinte ordem de trabalhos:------------------------------------------------------------------------------------ 

Ponto um - Análise e aprovação do Plano Anual de Atividades do Agrupamento;------------------------------------ 

Ponto dois – Análise do documento “Avaliação do Projeto Educativo – Anos 14/15 e 15/16”; ------------------- 

Ponto três – Análise do “Plano de Melhoria” do Agrupamento; ----------------------------------------------------------- 

Ponto quatro - Análise e aprovação do Cronograma das reuniões do Conselho Geral e definição das datas 

das reuniões de trabalho da comissão permanente, para acompanhamento da aplicação do Projeto 

Educativo e Plano Anual de Atividades; ------------------------------------------------------------------------------------------ 

Ponto cinco – Informações. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

DESENVOLVIMENTO: 

     A presidente do Conselho Geral deu as boas vindas a todos os conselheiros e informou-os sobre as 

alterações na constituição do mesmo. Assim, a nova representante do Centro de Saúde de Torres Vedras, é 

a enfermeira Cecília Simões e quanto ao pessoal não docente houve também uma substituição.  Segundo o 

disposto no Regimento do Conselho Geral, Capítulo II, artigo 5º - Duração de mandato: “As vagas 

resultantes da perda, suspensão ou renúncia de mandato serão preenchidas pelo primeiro candidato não 

eleito, segundo a respetiva ordem de precedência a que pertencia o titular do mandato, pelos membros 

suplentes da mesma lista, ou mediante nova designação pelas instituições.”, renunciou ao mandato, por 

motivos de doença, a conselheira Maria Helena Veiga, representante do pessoal não docente, sendo 

substituída pelo primeiro suplente da lista de candidatos, Teresa Antunes. As novas conselheiras não 

estiveram presentes devido a doença de familiares, em ambos os casos.----------------------------------------------- 

Para dar início à ordem de trabalhos, a professora Amélia Lourenço referiu que a presença dos elementos 

de duas secções do Conselho Pedagógico (Plano Anual de Atividades - PAA e Projeto Educativo - PE) tinha 

como objetivo apresentar de forma sucinta e clara todo o trabalho desenvolvido desde o início do ano 

letivo. Também referiu o facto de ter enviado por email os documentos referidos para análise e no caso de 

algum conselheiro considerar pertinente o esclarecimento de alguma dúvida, poderia fazê-lo, visto estarem 

presentes os grupos de trabalho do PAA e do PE. ----------------------------------------------------------------------------- 
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Foi efetuada, pela secção do Conselho Pedagógico do PAA, uma breve apresentação do trabalho 

desenvolvido. Foi referido que com base o relatório de Avaliação Externa do Agrupamento, as sugestões 

apresentadas pelo Conselho Geral e provindas dos diferentes grupos disciplinares, foi reorganizado o 

modelo do PAA e reformulada a sua estrutura. ------------------------------------------------------------------------------- 

Foram levantadas algumas dúvidas, nomeadamente que se prendiam essencialmente com a contagem de 

atividades e diferenças entre os vários estabelecimentos de ensino. As dúvidas foram esclarecidas e a 

equipa referiu que terá em conta as divergências encontradas para que, no futuro, o documento seja cada 

vez mais coerente e mais percetível. Salienta-se que o conselheiro Miguel Neto questionou a equipa 

relativamente à inserção das atividades dos vários serviços da Câmara Municipal de Torres Vedras (CMTV), 

uma vez que a percentagem de atividades apresentada não correspondia ao verdadeiro número de 

atividades que já estavam agendadas. Após alguma discussão sobre o assunto concluiu-se que, na base de 

dados, todas as atividades estavam a entrar no mesmo campo, como se fossem uma só, daí dar a 

informação incorreta da percentagem, muito abaixo da real dimensão das atividades em parceria com a 

CMTV. O Conselho Geral foi de opinião que no futuro deverá haver a inserção das várias atividades de 

modo a espelhar verdadeiramente o número de atividades em parceria com a CMTV. Após o 

esclarecimento das dúvidas apresentadas pelos conselheiros, o PAA foi aprovado por unanimidade.---------- 

No ponto dois da ordem de trabalhos, análise do documento “Avaliação do Projeto Educativo – Anos 14/15 

e 15/16”, foi também feita uma breve apresentação do trabalho desenvolvido e disponibilizado tempo para 

esclarecimento de dúvidas por parte dos conselheiros.---------------------------------------------------------------------- 

O grupo de trabalho referiu que se tratou de uma recolha de dados que envolveu várias equipas, como se 

encontra referido no documento. Assim, o grupo começou por destacar a inclusão de um novo indicador na 

Meta A - Valorização do desenvolvimento global, pessoal e social dos alunos e das suas aprendizagens 

expresso numa melhoria dos resultados escolares. – tendo em conta as indicações do relatório da avaliação 

externa: “Manter/melhorar a qualidade do sucesso.” Este indicador avalia o número de alunos que 

transitam sem níveis inferiores a três. O grupo apresentou a sugestão de retirar indicadores da Meta D. - 

Implementação de práticas educativas de sucesso para todos, baseadas na colaboração e responsabilização 

de todos os intervenientes no processo educativo, no desempenho das suas atividades letivas, no exercício 

de funções de coordenação pedagógica, no cumprimento dos seus deveres e obrigações entre os diversos 

órgãos de direção, administração e gestão e estruturas de liderança intermédia. Esta sugestão prende-se 

com a dificuldade em obter dados fiáveis. Trata-se dos seguintes indicadores:---------------------------------------- 

- N.º de documentos disponibilizados na plataforma Moodle; ------------------------------------------------------------- 

- Frequência da utilização das TIC em sala de aula; --------------------------------------------------------------------------- 
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- Frequência da utilização das TIC em sala de atividades.--------------------------------------------------------------------- 

O grupo sugeriu, ao Conselho Pedagógico, a reformulação do seguinte indicador também na Meta D.:-------- 

- Taxa de utilizadores da plataforma Moodle ----------------------------------------------------------------------------------- 

Por:---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Número de utilizadores da plataforma Moodle------------------------------------------------------------------------------ 

Todos os elementos do Conselho Pedagógico concordaram com estas sugestões do grupo de trabalho.------- 

O grupo destacou a avaliação que se encontra relativa a cada indicador, referindo que será muito 

importante que esta avaliação seja tida em conta quando for necessário tomar decisões relativas, 

principalmente, ao próximo ano letivo. -----------------------------------------------------------------------------------------  

Foram colocadas algumas questões e sugestões quanto ao registo de algumas informações no documento. 

A conselheira Teresa Carmo referiu que o Clube Europeu tem um número fixo de alunos, embora em 

algumas atividades participem muitos outros alunos para além desses, pelo que considera que deveria 

estar no documento a referência ao número de alunos do Clube. Sugeriu ainda que se colocasse no 

documento uma coluna com o número do indicador e da meta a que se refere cada campo avaliado e que a 

coluna “Responsáveis pelos dados apresentados” fosse substituída por “Fonte” ou “Instrumentos de 

registo”. Esta conselheira chamou a atenção sobre a responsabilidade do Conselho Geral no 

acompanhamento e avaliação do PE. A presidente referiu que no ponto quatro da ordem de trabalho desta 

reunião seria tratado este assunto. O conselheiro Emanuel Silva, referiu que deveriam ser colocados no 

documento os objetivos do Projeto Educativo, para uma melhor perceção do mesmo. Foi explicado pela 

equipa que a leitura desta avaliação deverá ser feita sempre a par com o próprio PE e que optaram por não 

colocar os objetivos para que o documento não se tornasse mais extenso. -------------------------------------------- 

O Conselho Geral considerou positivo o trabalho desenvolvido. ---------------------------------------------------------- 

No que se refere ao documento “Plano de Melhoria” (ponto três da ordem de trabalhos), a presidente 

deste conselho esclareceu que o mesmo foi elaborado partindo das fragilidades identificadas no relatório 

de Avaliação Externa do Agrupamento e com um total de cinco áreas principais de ação, para as quais 

foram delineadas ações de melhoria. O documento foi analisado tendo havido a sugestão do conselheiro 

Emanuel Silva da colocação de uma coluna onde fosse possível fazer uma rápida monitorização daquilo que 

já está a ser posto em prática e das ações ainda por fazer. A propósito da ação de melhoria 1, que se 

prende com a melhoria dos resultados escolares e das aprendizagens dos alunos, o senhor diretor fez 

referência ao Plano de Ação Estratégica para a Promoção do Sucesso Escolar, aprovado em Conselho Geral 

no final do último ano letivo. Informou os conselheiros que só haviam sido atribuídos ao agrupamento três 

professores e que mesmo estes não foram, até ao momento colocados, uma vez que o critério de 
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colocação foi o de atribuir estes horários a professores sem componente letiva. Como estes não foram 

suficientes só serão colocados os professores quando houver verba do POPH para contratar os professores 

atribuídos. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Após análise do documento, o Conselho Geral, considerou positivo o trabalho desenvolvido e aprovado em 

Conselho Pedagógico no dia 16 de novembro de 2016. 

 No ponto quatro, procedeu-se à análise do Cronograma das reuniões do Conselho Geral, já enviado por 

email para todos os conselheiros. O mesmo foi aprovado, tendo ficada agendada a próxima reunião para o 

dia 26 de janeiro de 2017. Foram ainda agendadas duas reuniões de trabalho da comissão permanente 

deste conselho, uma no decorrer do segundo período letivo e outra no decorrer do terceiro. A primeira 

será no dia 16 de fevereiro de 2017, pelas 17 horas e 45 minutos. A presidente do Conselho Geral salientou 

que nestas reuniões deverá ser feito o trabalho de acompanhamento da implementação/avaliação do PAA 

e PE. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

No ponto que se refere às informações, a presidente referiu que alterou o procedimento com o objetivo de 

agilizar os trabalhos da reunião. Foi enviado um documento por email a todos os conselheiros com as 

informações pertinentes para esta reunião, a saber: ------------------------------------------------------------------------- 

 Foi assinado, no dia 23 de setembro o protocolo de colaboração para elaboração do projecto de 

requalificação da Escola Básica da Freiria.---------------------------------------------------------------------------- 

 Foi iniciado o trabalho de revisão/actualização do Regulamento Interno. ---------------------------------- 

 Na sequência da Avaliação Externa do Agrupamento e das orientações daí decorrentes, das 

sugestões provindas de Grupos Disciplinares e do Conselho Geral, foi reorganizado o modelo do 

Plano Anual de Atividades e reformulada a sua estrutura. Essa reformulação implicou também uma 

restruturação substancial do programa informático que suporta a elaboração do próprio 

documento e que pode facilitar o respetivo preenchimento, análise e avaliação das atividades. ------ 

 Foi reformulado o Plano de Melhoria, partindo das fragilidades identificadas no relatório da IGEC, 

no total cinco áreas principais de ação para as quais foram elaboradas Ações de Melhoria. ----------- 

  De acordo com a sugestão dada pela Equipa de Avaliação Externa aquando da entrevista com a 

Direção do Agrupamento, que acentuou o facto de as percentagens dos testes serem divulgadas 

aos alunos e encarregados de educação numa perspetiva de uma maior transparência na avaliação, 

à semelhança das Provas Finais, o gabinete da Direção considerou esta sugestão válida e pertinente 

tendo proposto a aplicação deste procedimento. Após análise e discussão sobre o assunto em 
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causa, o Conselho Pedagógico aprovou a proposta. Assim, para além da menção qualitativa terá 

também de ser mencionada a percentagem: exemplo “Bom (78%)”. ---------------------------------------- 

  Na Escola Básica de São Gonçalo procedeu-se à substituição de quadros de giz por quadros de 

porcelana para canetas de feltro. Esta despesa foi suportada pela verba apurada nas Tasquinhas de 

São Gonçalo dos dois últimos anos e paga através da Associação de Pais, que gere essa mesma 

parcela.------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

 Na Escola Básica da Freiria,  foram colocados dois módulos de cacifos na sala dos Diretores de 

Turma, para arquivamento dos processos dos alunos. Foram adquiridos relógios para as salas de 

aula e para outros espaços escolares. Foi feita a reparação da instalação eléctrica do pavilhão 

antigo. Vão ainda ser adquiridos seis módulos de cacifos para os alunos.------------------------------------ 

 A grande adesão da comunidade à Gala de São Gonçalo no presente ano letivo, se por um lado 

revela o envolvimento da comunidade, o que é positivo, por outro levou a direção a considerar que 

no futuro terá de ser repensada a organização da mesma, pois a capacidade do pavilhão é limitada 

e o investimento feito por parte de professores e alunos nas apresentações, não corresponde 

depois à apresentação feita e a própria segurança com lotação superior à esperada é um risco que 

terá de ser tido em consideração na próxima organização da gala. Ainda assim, a direção agradece 

o trabalho, a dedicação e o empenho por parte de todos os intervenientes.------------------------------- 

 À semelhança do que aconteceu em anos anteriores irão ser elaborados cabazes de Natal para os 

alunos carenciados do Agrupamento, com a colaboração da Associação de Pais, Diretores de Turma 

e Direção. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A presidente deste conselho informou ainda que recebeu, por email, dois documentos (exposição ao 

Conselho Geral e exposição ao Presidente da Câmara) da Coordenadora da Escola Básica de Freiria, no dia 

23 do corrente mês, solicitando que os mesmos fossem apresentados na presente reunião. Foi feita a 

leitura dos documentos, que se anexam a esta ata, e cujo assunto de prende com a retirada das placas de 

fibrocimento naquele estabelecimento de ensino, assim como das obras em geral. -------------------------------- 

 Após a leitura dos documentos a Presidente pediu aos representantes da autarquia neste conselho, que 

questionassem diretamente o senhor Presidente da Câmara, no sentido de obter uma resposta célere. Foi 

também decidido que estes documentos deveriam ser enviados para o senhor Ministro da Educação. ------- 

O senhor Diretor quis ainda dar nota de uma reunião havida com os Secretários de Estado da Educação e os 

Diretores dos Agrupamentos. Nesta reunião foram pedidas opiniões, propostas e sugestões aos diretores. 

Foram dadas algumas informações sobre alguns assuntos em que o ministério está a trabalhar, como por 
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exemplo a antecipação da colocação dos professores, a reorganização do calendário escolar não o fazendo 

depender do calendário religioso, a gratuitidade dos manuais escolares para todos os anos do primeiro 

ciclo, a flexibilização e reformulação dos currículos, etc. A equipa de secretários de estado mostrou estar 

muito por dentro dos assuntos concretos das escolas e causou uma boa impressão aos diretores presentes. 

E, nada mais havendo a tratar, deu-se por encerrada a reunião da qual se lavrou a presente ata.----- 

 

    O Secretário                                     A Presidente do Conselho Geral  

 

 ________________________               _________________________________ 

  ( Rosário Subtil )                      (Amélia Lourenço) 


